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母亲节：把“感恩”变成“习惯”
葛 戴忠群

星期天，阳光和煦，八大市
场、吉品街人头攒动，热闹非凡，
我和老伴随孩子们为感恩，去商
店为母亲购买节日礼物，这时我
发现大街上欢声笑语的人群中，
有儿子、儿媳带着妈妈的，也有女
儿搀着妈妈来的，大家有一个共
同目的，在母亲节给妈妈们买件
礼物。

在吉品街一家鞋店，一位妈妈

坐在板凳上，正在试穿一双平底皮
鞋。妈妈讲，鞋正合适，就是有点新
潮，孩子们说，就要这一双吧！穿上
显得年轻；在八大一服装店里，女
孩正在让妈妈试穿外套，妈妈说，
挺合身的，就是颜色艳一些。孩子
笑说，穿上艳一些的衣服显得精
神。

在母亲节这个感恩母爱的节
日里，给妈妈买件称心如意的礼

物，以此表达对母亲的反哺之情
固然可赞。但是，感恩母亲不能一
年只在这一天，要把对母亲的爱
融入到每天的生活中。感恩母亲，
要一辈子，一生情。

世上母亲是最伟大的，从十
月怀胎到把幼儿抚养成人，成家立
业，作为母亲要付出毕生的精力，
这是天底下用什么东西都换不来
的最宝贵的财富。孝顺母亲，让母

亲快快乐乐健健康康生活在家里
面，这是孩子们最大的幸福，有她
才幸福，这是一条伟大的真理！孩
子们工作忙，上班了，就把孙子孙
女让奶奶、姥姥们给带着，既放心，
又贴心，又顺心，如果没有奶奶、姥
姥们的照顾，年轻人哪会有心去努
力工作，想想这是多么幸福的事，
年轻人千万不能身在福中不知福
啊！

枣庄有句土话：“妈妈疼孩子
疼孙子没缝！”是的，妈妈最疼爱孩
子，一个家庭不论是穷是富，母亲
总是把最可口的饭菜留给子女，当
母亲的不求回报，如果孩子反过来
疼爱妈妈十分之一，当妈妈的就知
足了，这就是中国妈妈们伟大的高
尚品德。对母亲的感恩和祝福不能
只在母亲节这一时，我们过节是为
了把“感恩”变成一种“习惯”。

榴下谈
今日枣庄
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善待员工

就是善待自己
葛 孙世华

午饭必须在内部餐厅吃，外
出就餐就得罚款。这项规定，让
不少员工觉得不人性化，不人
道，有员工戏称自己吃一年工作
餐可以减肥变苗条 . . . . . . (《齐鲁晚
报》5月9日报道)

说实话，面对员工的说法，
尤其是：关于不准外出就餐的规
定自己也可以接受，因为外出就
餐可能会耽误更多的时间，会造
成中午柜台“空人”的现象，会降
低服务质量。“但是这个前提是
餐厅的饭菜要物美价廉。”笔者
还是深表同情的。更何况，餐厅
的饭菜也并不便宜，如果管理方
能给员工每个月几天可以外出
就餐机会，或餐厅提高饭菜质
量，大家还是能够接受的。

可是，对于员工的这种通情
达理，商场又是怎么解释呢？用
一位工作人员的说法：零售业有
这样的规定很正常，在内部餐厅
就餐很方便，外出就餐时穿工装
出去不太合适，也会造成柜台销
售人员空柜，给消费者造成不
便。这真是公说公有理婆说婆有
理。

而面对如此令人尴尬的“难
题”，一般人大概很难做出取舍。
之后，又会感到心里不平衡。但
是“人在屋檐下，不得不低头”，
普通打工族再有什么想法，至少
不会、并且也不敢当面反对。

当然，为了不影响商场生
意，或者好心好意让员工足不出
户，享受福利，给大家准备午餐，
收取一定费用，也是无可厚非
的。关键是，作为社会自然人，他
们有权利不在餐厅吃饭，也有自
由活动时间，只要不迟到早退，
不给商场造成损失和不必要的
麻烦，商场就应该允许他们换换
口味，打打牙祭。只要你做到了
这一点，他们也不会牢骚满腹；
又或者只要饭菜质量上去了，他
们也不会说三道四的。

员工的意见管理方应该认
真考虑，管理方的做法员工也应
该理解，但前提是：管理方不能
一意孤行，只想着自身利益，而
不换位思考，想一想员工的苦
衷，让他们舒心快乐地工作。毕
竟，他们干好了，利益最大化还
是管理方，故此，这么好的事情
何乐而不为？何必非要强扭着
瓜？

从新闻中看到，员工已经做
到了互谅互让，下一步，就看管
理方是否能够虚心接受，找到一
个合理的解决方案了。正所谓利
从中来，你们的包容，就是你们
的收获。

请善用汽车的“肢体语言”
葛 石平

如果有人现在要问，行走在
大路上或住在小区什么最烦？满
路尽是汽车喇叭声当数第一名，
其次是夜晚汽车远光灯晃人眼再
加上乱用喇叭，包括进了小区乱
用喇叭喊人等。汽车时代的到来
的确给有些人带来了方便，但却
给更多的人带来了烦恼，而有些
驾驶员浑然不觉。

有的人说了，市区不是早有
禁止鸣笛规定了吗？但是在实际
生活中，这对驾驶员素质是一个
较高的要求。大多数时候，他们难
以做到；同样，对于交警，也是一
大难题，因为仅仅依靠听音取证，
这是十分困难的。市区禁鸣事实
上是一个近乎说了也白说的话
题，与其如此，倒不如谈论文明正
确使用喇叭的问题。汽车夜间的
灯光使用亦然。

也许有人要抬杠了，汽车安
装喇叭不就是放响，汽车安装大
灯不就是夜晚照亮使用的吗？此
言错矣。汽车“灯语”和“笛语”的
使用学问太大啦，要求太多了，
只不过绝大多数驾驶员不懂或
根本不知道，有些知道了使用不
到位而已。人与人之间的交流离
不开“语言”，在日常行车过程
中，是否也存在一种“语言”呢？
回答是肯定的。因为人们进行交
流可以用到声音、表情以及肢体
语言等等，喇叭和灯光恐怕就是
汽车之间、车与人之间沟通唯一
的媒介了。

的确，汽车没有喇叭不行，文
明使用喇叭也是很重要的。举个
例子说说。白天大多数时候开车，
是不使用灯光的(汽车尾灯除外)，
驾驶者要表达自己的情感，一般

就是通过喇叭了。在城市里，汽车
喇叭也是在必要时刻的一种提醒
工具，但不能滥用。常见的问题
是，有些驾驶员特别是大货车、大
客车乱用长“嘀”驱赶行人、如入
无人之境招摇过市。因为一声长

“嘀”一般被使用在郊外呼唤人、
有远距离障碍物、强行超车或山
路弯道处、急弯处等，其表达的意
思是让对方“注意啦”、“快让道”、

“要开车”等，不能在市区随便使
用的。

当然行车时用灯和手势更文
明礼貌。比如想插队进入别的车
道，除了必须打的转向灯外，可先
降下车窗向后车做一个打算进入
的手势，得到后车的允许后还要
给一个大拇指的手势表示感谢，
不用鸣笛照样让对方感到舒服，
路边行人也可免受噪音之苦。若

在狭路相逢的时候，对方倒车回
去把路让开化解拥堵，你在开到
对方旁边的时候需要短按一声短

“嘀”挥挥手，对方一定会给你一
个心领神会地微笑。

夜晚灯光的使用主要是不会
正确使用远近灯切换，市内道路
长时间使用远光灯，自以为是却
埋藏安全隐患，因为晃花了对方
驾驶员的眼保持不好车距也会给
自己招来剐蹭的祸患。

说到底，文明使用汽车“灯
语”和“笛语”成为一种好习惯、高
素质的体现，当然这些规矩在考
驾证的时候并没有严格考核，也
算是驾校该补的一课。为了交通
畅通和安全，请正确文明使用汽
车喇叭和灯光。这是对他人的尊
重，也是自身文明素质的体现，让
汽车时代拥有文明行车。

交通执法常抓不懈是关键
葛 侯敬方

进入五月，报纸、网
络等相继报道全国各地
关于整治车辆与行人闯
红灯的问题，这些成为社
会上热议的话题。

笔者认为，中国人口
多，车辆多，道路窄，人的
安全意识较为薄弱。监管
不严，执法力度不到位，
侥幸心理作祟等主要问
题，是导致交通事故频发
的重要根源。

纵观以往的所有事
故发生，不必细细分析就
可知道。大都是交通部门

执法不严、违法者大都心
存“侥幸”二字惹的祸。笔
者在电视上看到记者随
机采访了许多闯红灯的
人，几乎一概的回答没有
事的，不可能有事。然而
就是在这种侥幸心理的
驱使下，以身试法，闯红
灯、翻栏杆、开霸王车、飙
车等等屡禁不止，最终不
可避免的酿成不可挽回
的惨祸事故。

人的生命只有一次，
生命诚可贵。眼下，全国
几乎所有城市，交通执法

部门雷厉风行，联合倾巢
出动，开始采取对行人闯
红灯进行罚款等处理行
动，力求立竿见影。

俗话说，没有制度不
成方圆。尽管对闯红灯的
人罚款心里不服。但是从
安全的角度去想，还是对
的。罚款不是目的，关键
是让每个公民有个良好
的出行习惯。当然，这不
是一场疾风暴雨式的整
治活动所能彻底解决的，
行之有效的办法是要靠
长久地执行下去，让每个

公民养成遵守交通规则
的好习惯。

安全问题没有出现
前，几乎都是想不到问题
的出现在自己身上，一旦
出现，后悔也就晚了。如果
问题严重了，交通部门才
去想严格抓起来，也是造
成公民不能严格遵守交通
法则的根本。闯红灯者与
遵守规则一样的无人去
问，何不侥幸闯红灯图个
快速痛快？有法不依，执
法不严，对平时违法行为
睁一眼闭一只眼，怎能让

交通不出问题？当然，杜
绝不出问题是不现实的。

所以，笔者以为交通
部门要立足于自己内部
工 作 的 整 治 上 ，强 化 管
理、严格执法。对于违法
行为要主动出击，敢于去
抓，建立了长效的安全交
通监管制度，对待问题不
敢 去 管 ，对 待 执 法 不 严
者，要严格处理，发现一
起处理一起，长期坚持，
一抓到底。广大公民才能
够生活在安全的社会环
境里。

网友议题
光明路与龙庭路交界

口红绿灯处，新建的遮阳棚
底下的井盖和路面有一定
的相差高度，一到下雨天很
容易被“坑”。在立交桥路北
供热公司门口附近也有这
种情况。还有振兴路上也是
这样。还有很多路面在各种
管道和线路施工完之后，路
面都不恢复平整，好好的路
面多出来个“小山丘”，不但
不好看，也很影响过路的行
人和车辆。 (咖啡不加糖)

5月12日周日是母
亲节也是护士节，每到节
日商家便大搞促销战，顾
客在这天的购买欲望也
比较强。之前在某购物城
看中一件衣服，原本想
着等打折时再买，没想
到，虽说是促销打折，
但却是提高价格之后
再打折，折后价比原价
还要贵出一些，这不是
明摆着欺负消费者么。

(暴力熊打哈欠)

道路两边的绿化带原本
是装饰道路美化交通环境
的，但是总有些人喜欢随手
把垃圾往里扔，里面大大小
小什么垃圾都有。一次笔者
在光明路的路口等绿灯，过
来一个人随手就把喝空的饮
料瓶扔进绿化带，其实在往
前走几步就有垃圾桶，空瓶
子也不沉，拿着走到垃圾桶
再扔能有多麻烦，说到底还
是公共道德意识不强，缺乏
素养。 (蓝胖子爱吃铜锣烧)
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